



## Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1 pts.
trimestre.	2'50
fuera de la capital, un trimestre.	3
en el extranjero, un trimestre.	5
Números sueltos.	0'10
Anuncios lineales.	0'50
Comunicados á precios convencionales.	
Pago por adelantado.	

# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

## Puntos de suscripción

Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, Circulo Tradicionalista  
En Figueras, Dalmacio Presas, calle Avilés.  
En  
En La Bisbal don Ferreol Boadas, Alta 2.  
ra, numero 7.  
Insertense ó no, no se devueven los originales.

## Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Circulo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## ¡CHITON!

La libertad se ha puesto de mal humor.

Y arrugando el entrecejo, y echando en rededor una mirada, que parece la mirada de una suegra, ha dejado escapar un bramido cuyas notas se ha dado buena prisa en estampar la Gaceta de los madriles, y que traducido al lenguaje vulgar, significa: ¡Chitón!

Y desde ahora ya no ha de haber en España quien se atreva á decir esta boca es mía.

Porque el lapiz rojo de Sagasta ha pasado ya como un rayo destructor sobre la libérrima Constitución del Estado, borrando entre otros aquel artículo que previene que todo español tiene derecho á emitir libremente sus opiniones ya de palabra ya por escrito.

Y es que la libertad se ha vuelto vieja y gruñona.

Como viejo y gruñón se ha vuelto su heraldo el Sr. Sagasta, que ya no es aquel Sagasta de las barricadas ni mucho menos, y en su decrepitud tiembla ante el vuelo de una mosca.

Es que el sol de la libertad que tan espléndido brillaba en nuestro horizonte, se encuentra ya en los últimos crepúsculos de su ocaso, con marcado sentimiento, de los que por él se han calentado por espacio de más de medio siglo.

Y la libertad quiere que nadie se atreva á perturbar su agonía.

Y si nació en las barricadas y en medio del estruendo de los cañones, quiere morir sosegadamente en el ósculo de Satán, sin que hieran sus castos oídos los acordes del himno de Riego, ni otros acentos que aún le son menos gratos.

Muérase en buena hora y váyase á todos los diablos, mientras se muera de verdad y nos deje en paz. Y mientras no se ha muerto aún, contentémonos con la suspensión de las garantías constitucionales, que son la suspensión de la libertad, ó sea una manifestación externa de la enfermedad de muerte que la tiene al borde del sepulcro.

Y conformémonos á pensar como piensa Sagasta, y á querer lo que él quiere, y á decir lo que él dice; esto es, sagasticémonos, que este es el único medio para evitar el lapiz rojo de la censura, y que la libertad le ponga á uno de patitas en la... cárcel.

Y lo que principalmente quiere don Práxedes son dos cosas: primera, que no se den noticias de la guerra y de la paz, que no sean las oficiales; y segundo que no se censure la conducta del gobierno.

En cuanto á lo primero, salta á la vista de todo el mundo que está muy puesto en razón; porque para mentir se basta y sobra la Gaceta, cuya pericia en esta materia ya se ha hecho proverbial.

Mientras más que la gaceta, le decimos á cualquier embustero que nos salga al paso.

Y en cuanto á lo segundo, ¿quieren ustedes cosa más justa?

No faltaba más sino que mientras el gobierno se está desgañando para hacernos felices y está elevando el honor nacional á tantos codos de altura, cualquier mequetrefe pudiera darse el pisto de censurar los actos de estas benditas criaturas, que se están sacrificando por nosotros sin otra recompensa que la de hacerse millonarios á vuelta de algunos años, como le sucedió al señor Elduayen, que acaba de bajar al sepulcro, dejando para eujugar las lágrimas de sus deudos la friolera de doscientos cincuenta millones.

Guardémonos pues de censurar á estos angelitos que casi de balde se prestan á velar por nuestros intereses, aunque sea sin descuidar los suyos.

A más de qué, á la vista de todos está que no hay

motivo alguno para censurar desfavorablemente la conducta de los gobiernos liberales.

Y para convencerse de ello, no hay más que fijarnos en lo profundos y casi inconcebibles servicios que han prestado á la patria estos bichos desde que se han agarrado á la piel del león español.

Y quedaremos asombrados al contemplar el cuadro de grandezas que se ofrece á nuestros ojos por poco que queramos abrilos.

La Hacienda liberal ha creado una Deuda, que se levanta por sobre las Deudas de todas las otras naciones, aún de las mas liberales; y hace marchar á España al frente del mundo deudor: de manera que si se midiera el poder de las naciones por la deuda que se sienta sobre sus lomos, España sería la primera potencia, no de Europa, sino del mundo.

Y á cualquiera ha de llenarle el pecho de noble orgullo, al ver la nación á que pertenece, elevada al rango de primera potencia.

La agricultura ha llegado á tanto apojeo bajo la dominación del liberalismo, que las calabazas que nacen en los campos se convierten en ministros, como se convertian en dioses los puercos y cebollas que nacian en los huertos del antiguo Egipto.

¿Y la industria? ¡O la industria!

¿Queréis persuadirlos de que la industria está rebotando de prosperidad y riqueza?

Pues no tenéis mas que echar una mirada á sus almacenes, y los vereis repletos de género desde el pavimento hasta la techumbre.

¿Quieren ustedes mas riqueza?

Me direis, tal vez, que la industria preferiría ver sus almacenes vacíos de género, y sus carteras repletas de pedidos, y sus arcas cargadas de oro?

Pues yo he de responderos que pedir lo que pide la industria es pedir la luna.

¿Pues á quien se le ocurre ahora pedir oro; sin pertenecer á la categoría de ministro?

Precisamente ahí está la más grande de todas las grandezas de los gobiernos liberales. En la rehabilitación del oro.

Pues todos recordamos que este precioso metal andaba poco menos que por los suelos, y era tratado, por consiguiente, de una manera poco decorosa para su dignidad; y los gobiernos liberales han tenido habilidad para levantarlo hasta muchos millones de metros sobre el nivel del mar y sobre el alcance de nuestras manos pecadoras.

A lo cual ha de quedarles agradecido el oro por una eternidad de eternidades.

Y será, tal vez, por puro agradecimiento, que ya no baja su vuelo sino para posarse en las manos de los ministros.

Y nos hemos de fijarnos en la gestión de los gobiernos liberales, tocante á la guerra que más de tres años hace nos está agobiando.

Pues por sabido se calla, que el acierto y previsión de nuestros gobiernos liberales, que se manifiestan en todos los incidentes de esta tremenda lucha, constituirá la página más brillante, sino la mas gloriosa, de la historia de un pueblo.

La lástima es que éste pueblo no sea el nuestro, sino el de los otros.

Lo cierto es que todas las naciones de Europa y aún las de más allá, nos contemplan y nos admiran.

No se atreven á admirar nuestro valor y nuestra pericia; pero admiran nuestra paciencia.

La paciencia y la mansedumbre con que padecemos sin chistar bajo el poder de Poncio Moret ó de Poncio Sagasta, ó de otros Poncios que pueden llevar distintos nombres, pero se adornan con los mismos collares.

En suma: que los gobiernos liberales, que nos reventan de felicidad, y están levantando nuestra pá-

tria al colmo de todas las grandezas, se tienen merecidas todas las consideraciones del pueblo español.

Y por consiguiente el pueblo español no ha de meterse á censurar sus actos, sino que ha de imponerse un saludable silencio y callarse como un muerto.

¡Chitón!

Y en adelante ya no hablaremos de los gobiernos liberales, como ne sea para alabarlos hasta las estrellas.

En el planete Marte los pondría yo, si en mi mano estuviera.

Y cogiendo el incensario de los dias en que repican gordo, lo haremos llegar hasta las narices del gobierno, si es que el gobierno tiene narices, y diremos.

Sagasta es el chico más guapo y más campechano entre todos los que han visto la luz en la tierra de la pimientos riojanos.

Auñón es el más grande de los ministros de Marina que han visto los siglos.

Correa es un ministro que cuando tira á la guerra es un Marte, y cuando tira á la paz es un Jano.

Gomazo es el ilustre campeón de los trigos de Castilla y merecería ser el Rey de los segadores.

Puigcerver es la flor y nata de los ministros de Hacienda, ó de la Deuda, que en España viene á ser lo mismo.

Y el pueblo llorando de emoción, ó de otras cosas, responderá á coro.

Amen, amen, amen.

SANSÓN CARRASCO.

## LA PAZ

¡La paz! No hay mas que una idea que nobles pechos inflama, y alegre el pueblo le aclama; ¿Es la paz? Bendita sea!...

Mas con angustia cruel una madre, en su amargura virtiendo llanto, murmura. ¡Todos vnlven, menos él!...

(Theodoro Guerrero)

Ya estarán conformes.

La paz se va á hacer, sabe Dios como, es cierto; pero los que falsificaban la voluntad del pueblo, los que aseguraban que la nacion pedia la paz, se han salido con la suya.

¡Descansen tranquilos!

¡Su misión está cumplida!

Hace poco más de un mes, la opinión en masa pedia la guerra; hoy ya desea la paz.

¡Impostura indigna!

Hoy como ayer, y mañana como hoy, el pueblo pediría la guerra, hasta conseguir satisfacción cumplida á sus agravios, sino estuviera convencido que la guerra es la derrota y la deshonor.

¿Qué son más que nosotros! ¿Qué han de serlo, si el Ejército que tenemos en Cuba quintuplica, por lo menos, al que ellos han desembarcado?

¿Que tienen más barcos que nosotros? ¿Y como nó si millares de millones de pesetas suficientes á pagar una escuadra tres veces superior á la suya, se han consumido sin hacer nada de provecho?

Y cuando la Nación, que antes se creía dueña de poderosos elementos de combate, se ve sorprendida por el mas indigno é ignominioso de los desencantos, cuando cae agobiada por el peso de su dolor (de su deshonor, iba á decir,) exhausta de fuerzas para so-

portarlo, gritais, «la Nación no quiere guerra; hágase la paz.»

Y la paz se hará.

Dentro de poco, aquel heroico Ejército que ha caído vencido sin gloria y sin combate, abandonará aquellas inhospitalarias regiones, para buscar en el seno de la Madre Patria un consuelo á su amargura.

Y cuando aquellos soldados desembarquen en los puertos españoles, no les saldrá á esperar el pueblo alborozado, ni flores y coronas tapizarán su camino, ni gritos de júbilo ensordecen el aire; no.

Los hombres con semblante apenado, contemplarán los maltrechos restos de un Ejército que es y debió ser invencible.

Las mujeres, con los ojos enrojecidos por el llanto buscarán entre las filas, al hijo de sus entrañas que partió con el corazón lleno de ilusiones, de gloria y que no vuelve, ó si vuelve, es tan desconocido, que no se asemeja ni aun á su sombra.

Y en tanto, las colonias se pierden y los que allá hemos quedado seres queridos del alma, no tenemos ni aun el consuelo de saber que sus restos mortales reposan en tierra española.

Esta es la paz que el humanitarismo liberal nos ha proporcionado.

Así la quiso, y así la consigue.

¡Descanse tranquilo!

## RECTIFICACIONES

Los hechos se han propuesto demostrar á muchos que el refrán *de est' agua no beberé*, ha venido á ser en la política española un axioma.

Véase la clase.

Personas respetabilísimas que militan en los partidos liberales y cuya dotes de buenos escritores son del dominio público; escribían no hace mucho tiempo en periódicos, revistas y folletos, y aun en libros, artículos sensacionales combatiendo las luces tradicionalistas y sembrando el espanto en el ánimo de la gente con sus absurdas teorías, por desconocimiento general de causa, y lo que es más grave y sensible por trocar la pluma en pincel para hacer una pintura del tradicionalismo á semejanza del *Spoliarium* del traidor filipino Luna Novicio.

Llegaba el encono y llegó, mejor dicho, á predecir que el día en que, según ellos desgraciadamente, imperase en España el régimen tradicional volveríamos á los tiempos del Santo Oficio, reinaria en España el despotismo, la reacción y vendría á ser este pueblo un pueblo de esclavos, regido por unos cuantos tiranos, cuyas despóticas órdenes dejarían pequeñas las dictadas por los sátrapas turcos.

Los mismos que esto escribían, son hoy los primeros en quejarse amargamente, y condenar los procedimientos de nuestro gobernantes y los primeros en pedir un gobierno de fuerza, que *venga alguien*, que si no nos salve, al menos nos detenga en esta carrera desenfrenada hacia el abismo á que nos llevan los partidos turnantes en el poder y por mal nombre llamados liberales.

Y mirando despacio estas contradicciones en que incurren los demócratas, el que de ellas se extraña debía sentar plaza de confiado en exceso, pues hartos sabido es que cuando un partido político no tiene féjnicideales, la lucha de sus individuos es solo para satisfacer apetitos personales, y para conseguir el triunfo no es raro que apelen á toda clase de armas.

Por esto á nadie debía de extrañar esos saltos mortales para la nación—que an dado, dan y darán—si cuaja esa pléyade—de personajes que en la política se les conoce con el apodo de transfugos ó el de acróbatas del circo nacional—cuyo público aplaude, ríe ó llora, según los ejercicios. Contiene la política liberal más casos de individuos que alternan del bando revolucionario al inocente integrista, que prometido há Sagasta en la oposición y no cumplido en el poder, con la ventaja, naturalmente, para estos artistas que cobrar y no se exponen mientras el público bonachón presencia el espectáculo, diciendo; pero esto ¿no tendrá fin?

Pregunta á la que por lo visto contesta el presidente del Consejo suspendiendo las garantías constitucionales y otros excesos y trocando aquel morrión que

también le sentaba en pasados tiempos: por el sombrero de copa de Navaez.

Este cambio de indumentaria ha sacado de quicio á ciertos escritores liberales, hasta el extremo de pedir con mucha energía que venga *alguien*, que es como decir al tradicionalismo ó sus defensores; teñais razón: . . . más el presupuesto.

Y esta ingénuu confesión vale más que las propias alabanzas, puesto que el enemigo se rinde ante la evidencia, y no imita la conducta de señaladas personalidades.

Pero basta. . . el lápiz rojo está enristrado—seguramente á pesar del que lo maneja—y más v le callar. . . por ahora.

Enpecé con un refrán, terminaré con otro aplicado al gobierno actual.

No se deba jugar con fuego.

Ron.

## ¡QUE HABLE!

Tiene razón *El Imparcial*.

Una nación que sufre, un pueblo que padece amputaciones dolorosísimas, presagio de otras aun mayores, tiene derecho á que se le consuele.

Por muchas que las auras del poder hayan enloquecido la mente de nuestros gobernantes, no puede la locura llegar al extremo de hacerles creer que el pueblo es un niño discolo y revoltoso á quien es preciso dar de azotes, para hacerle entrar en razón.

El pueblo padece; el pueblo sufre; el pueblo es digno de compasión, pero también merece que se le consuele.

Y quien ha de consolarse es e e Gobierno que un día se llamó liberal y hoy es el mas despótico de los tiranos.

La guerra de Cuba. . . (no vamos á comentaria, no queremos hablar de ella, no; el Gobierno lo ha prohibido y, ya que no podamos hacer otra cosa, respetemos el precepto;) la guerra de Cuba tiene muchos puntos oscuros, y esos puntos oscuros, son otras tantas espadas de dos filos que traspasan el corazón de este desgraciado pueblo.

La prensa no puede hablar. La prensa no puede decir al infeliz padre, «Tranquilízate; tu hijo está prisionero, pero es digno de ti; ha cumplido con su deber.»

La prensa no puede dar á la agitada madre el consuelo de decirle; «El hijo de tus entrañas que estaba en la provincia de Santiago de Cuba, aun tiene el arma que su patria colocó en las manos para defenderla, y tu hijo morirá antes que entregarla; pero si llegará el caso de tener que rendirla, no le desdeñes tus caricias porquella merece.»

La prensa no puede decir á los hijos desconsolados: «Vuestro padre se ha portado como un héroe; imítadle.»

De estos consuelos y otros semejantes está ansioso el corazón del pueblo, porque hijo del pueblo es el heroico soldado que ha tres años se está batiendo por defender á España y por sostener su indiscutible soberanía en la Gran Antilla, lo mismo que en la pequeña y que en las Filipinas.

Un padre tiene derecho á saber de su hijo.

El Gobierno puede decirselo. El Gobierno debe decirselo, porque será despótico, será tirano será incapaz de hacer algo bueno, pero no es inhumano.

La humanidad le exige hablar.

¡Que hable el Gobierno, que hable!

## ¡NON TREMAR!

«Al toque de botasillas que enardece á los leales tiemblan muchas panterrillas liberales.»

No tiemblen VV. liberalistas de mis entretelas, que todavía no ha llegado la hora de rendir cuentas cuando de verdad llegue, no van á poder manifestar

el miedo con el temblor por que de tanto temblar se habrán apoderado de VV. los calambres y estirarán la pata antes de tiempo y francamente, con los calores que hacen, no va á ser posible conservar las carnes, aun cuando agotemos las minas de Cardona y sería lástima porque el *yanki* no tiene desperdicio.

Los carlistas, aun que otra cosa parezca, tenemos la vista al plato sin olvidar las tajadas y no pensamos entonarles el *Gori-gori* hasta que refresque la temperatura, que el calor excesivo podría malograr el negocio y corremos unos tiempos que hay que aprovecharlo todo, de manera que pueden VV. estar tranquilos que San Martín es el día 11 de Noviembre y el día 4 es San Carlos, todo en un mes.

A nuestros amigos, suplicamos que no les hagan caso á los liberales: el *mieditis* les tiene enturbiada la vista, de modo que los pobrecitos en la montaña, en el llano, en la aldea, pueblo, villa y ciudad no ven mas que trabucos y boinas, pero todo es fantasmagoría de su mente enferma, se muere el sistema y quieren saber cuando es el sepelio, pero nosotros no les queremos dar gusto y por toda contestación les diremos:

Que los aparatosos alardes de previsión del gobierno, nada tienen que ver con los carlistas; se trata de otros *Lopez*. Y á nuestros amigos, calma y prudencia que los palos no van hoy con nosotros.

E. R.

## IMPORTANTE

Rogamos á aquellos de nuestros suscriptores que se encuentren en descubierta, se sirvan ponerse al corriente, con objeto de poder normalizar la marcha administrativa del periódico.

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

Segun un breve de 22 de mayo de este año, S. S. León XIII se ha dignado conceder por siete años la gracia de que en todas las iglesias que dependan de S. Vicente de Paul se pueda ganar el jubileo de la Porciúncula igual que en las de S. Francisco.

—En virtud de las tristísimas circunstancias por que España viene atravesando y por economía, el Ayuntamiento de la villa de Olot ha acordado no tomar parte ni contribuir á las fiestas de la Virgen del Tura, á excepción de las religiosas, asistiendo al funeral que se celebrará por el alma de los olotenses fallecidos en Ultramar durante estos tres años de guerra.

—En la balsa de una fábrica de harinas de Sta. Coloma de Farnés, pereció ahogado el jueves pasado un joven de 22 años de edad llamado Juan Saurina Ribas, que junto con otros amigos fué á bañarse no sabiendo nadar, sin que le pudieran prestar auxilio alguno.

—Por disposición del ministerio de Hacienda, en adelante circularán los duros y medios duros llamados «Carolus é Isabelinos».

—Ayer mañana en la fabrica de los señores Greber Hermanos, un operio ocupado en aserrar material para la fabricación de botones, se fracturó los dedos de una mano.

—En la estación de los ferrocarriles de esta capital, se han puesto á la venta billetes de anden al precio de ptas. 0,25. quedando por lo tanto prohibido su entrada, con arreglo al artículo 94 del reglamento de policía de ferrocarriles que exceptúa, á las autoridades superiores de la provincia, á las autoridades locales, los ingenieros y demás empleados que tengan á su cargo la vigilancia del ferrocarril, le fuerza pública y del resguardo y los agentes de policía, cuando se presenten con autorización expresa de la autoridad competente para desempeñar un servicio las personas que obtengan permiso de la empresa.

Parte de las fuerzas de los regimientos de Guipuzcoa, Asia y San Quintín, de guarnición en Gerona, Figueras y Olot, han empezado á efectuar los pases militares dirigiéndose á la frontera pirenaica.

Ha sido nombrado de real orden subdelegado notarial de este distrito, nuestro amigo particular don Emilio Sagner.

Hay ha quedado abierta la caza de codornices y otras aves de paso, y el dia 15 cesará la veda para toda clase de caza.

Se ha ordenado la busca y captura del soldado desertor del regimiento lanceros del Rey, Juan Vidal Mayol, natural de Freixanet.

Ha sido pedido por el Ministro de la Guerra, un estado de las fuerzas de que se compone cada uno de los regimientos de infanteria de esta region.

Se han enviado á Olot, desde Barcelona, cien fusiles Mauser para la nueva compañía del regimiento de infanteria de San Quintín.

Ha fallecido en Barcelona la reverenda Superiora general del Instituto de las Madres Teresas de San José, á la edad de 72 años.

Segun el estado demostrativo de las calificaciones premios y accesits obtenidos por los alumnos de los Hermanos Maristas concurrentes al Instituto no desmerecen en nada de los años anteriores, lo cual demuestra la solidez de la enseñanza que reciben en este establecimiento.

La fiesta que los Revdos. PP. Jesuitas dedicaron á su fundador S. Ignacio de Loyola el dia 31 de Julio último es de los que formarán epoca en Gerona.

Nada de ampulósidades, todo sencillez pero de la que reviste imponente grandiosidad.

Buenos oradores, que fueron el P. Luis Boixaderas y el sabio Carmelita P. Sancho.

Buena capilla de música; la de D. Eduardo Frigola que con mucho ajuste y afinación cantó los motetes de la Sagrada Comunión, delicadas composiciones que verdaderamente sienten la emoción del que va á comer el pan de los Angeles.

El Trisagio de valiente estructura y para final el Himno de San Ignacio, todo esto con mucho ajuste y colorido sin farrago de masas, lo justo é indispensable para que resulten las piezas que se interpretaron, ya sabe el maestro Frigola lo que se hace y le felicitamos por su buen gusto.

La asistencia de fieles no dejó nada que desear ya que el templo estuvo atestado en ambas funciones.

Felicitemos de todo corazón á los Revdos. PP. Jesuitas por el buen éxito de la función de referencia y deseamos mayores éxitos para los años sucesivos.

A. M. D. G.

Cortamos de nuestro compañero «El Correo Catalán»:

Un suceso muy cómico y de gran chacota por parte del público ocurrió anteanoche en el Circulo Ecuestre. Al empezar la pantomima que figuraba en el último número del programa, el maestro Hulman, que es el que dirige, apareció en un palco, y puesto de pie empezó á aplaudir estrepitosamente llamando como es muy natural, la atención de todo el público. Un agente de Orden público que estaba en el teatro y á quien no pareció correcta la actitud de aquel artista, al que tomó por un espectador, se presentó en el palco amonestándole por aquel despiante, y cogiéndole del brazo con el intento de sacarlo de la sala. La risa en que prorumpió entonces el público fué por demás extraordinaria, costando trabajo sin embargo hacer comprender al agente que se trataba de un artista. No hay que decir lo avergonzado y mohino que se retiró del palco el referido agente.

En el paseo de Gracia, entrada al teatro del Jardín Español, se ofrece todos los dias, desde hace algunos, un espectáculo sumamente raro y divertido que llama la atención del público. Sale á todas horas, y muy especialmente por la mañana, á respirar el aire fresco un hermoso gato, de sendos bigotes, cuya gravedad menoscaba un ligero gorrion que se atreve á hacerle infinitas piruetas, y cuyo desenlace consiste casi siempre en propinarle algun picotazo. Por avivado que presume ser el micifuf, no puede darle caza nunca á pesar de los múltiples esfuerzos que hace para conseguirlo. Como este espectáculo se repite sin grandes variantes y con asiduidad pasmosa por parte de los personajes de fábula, inútil es decir que tiene su público correspondiente que no perturba con sus carcajadas las escenas de esta comedia entre el pajarito y el gato.

En la tienda de los Sucesos de Cassá hemos visto espuestas copias de otros tantos cuadros del Museo Nacional de Pinturas debidos al pincel del jo-

ven artista Señor Perich, que prueban evidentemente que no ha desperdiciado el poco tiempo de su estancia en la Villa y Corte.

Nuestra más sincera felicitación al Sr. Perich por su aprovechamiento y deseámosle toda suerte de felicidades para que siguiéndolo con amor sus ya adelantados estudios pueda con el tiempo y aplicación llegar á constituir una gloria nacional.

Ha sido autorizada la reaparición del organo oficial en la prensa de nuestro partido «El Correo Español».

## Necrológicas

Nuestro amigo y compañero el consecuente tradicionalista D. José Casademont ha sufrido la inmensa desgracia de ver fallecer á su hijo Juan en la mejor de las edades, á los 20 años. Suplicamos á nuestros amigos de fuera le tengan presente en sus oraciones y á los de esta además, que se sirvan asistir á los funerales y sufragios que para descanso de su alma se celebren en la Iglesia y día que oportunamente se avisará.

Los desconsolados padres del difunto, don José Casademont y D.ª Gertrudis Ribas nos suplican hagamos presente el testimonio de su agradecimiento á los amigos, compañeros y demás personas concurrentes al entierro y muy especialmente á quienes contribuyeron á la demostración de afecto que hacia el finado se hizo.

### LA NIÑA

## LOLITA BURCH Y FINA

Subió al Cielo

el próximo pasado viernes dia 29 de julio

Acompañamos en su justo dolor al padre de la mencionada niña nuestro amigo y correligionario don José Burch y á su desconsolada esposa.

## Noticias de la guerra

Se dice que por los Estados Unidos formarán parte de la Comisión mixta que ha de entender en las cuestiones de paz, Olney y Woodford.

Esto en el caso de que España acepte los preliminares de paz enviados por Mac-Kinley.

Por nuestra parte compondrá la comisión los señores Polo de Bernabé y Gutiérrez Agüera.

Estas noticias no nos merecen entero crédito, y por eso solo á título de información las transmitimos.

Los ministeriales dicen que la consulta dirigida á Mac Kinley se ocupa solamente de Filipinas.

Se dice que con objeto de consultarle acerca de lo de la paz, ha llamado el Gobierno al señor Silvela.

Los periódicos dan la noticia de que ha sido bombardeado Nuevitas.

El buque de guerra americano *Harold* capturó al vapor *Tabaqueño* cargado de carbón y de muchos víveres.

El *Tabaqueño* se dirigia de Veracruz á S. gua.

Segun despachos de Washington lo que lleva gastado el Norte América desde que principió la guerra contra España se eleva á la enorme suma de 600 millones de dollars.

Se dice en los periódicos de Londres que los Estados Unidos d scan la cesión de Manila y la de Suib.

Se han quitado de la entrada del puerto de Nueva York, las minas submarinas que se habian establecido para la defensa del mismo.

Los faros se encienden desde ayer durante toda la noche.

La población y el puerto van adquiriendo su aspecto normal.

Se ha recibido en las oficinas del *New York Journal* un despacho de Puerto Rico diciendo que las tropas con manda el general Henry han llegado á Yenes, Cayaboa, Sabana Grande y otros puntos, apoderándose de todos en dificultad.

El general Miles está verificando las operaciones de ocupación sin coniratiempo alguno.

Añádese este general en su telegrama que los habitantes de la isla no solo no oponen resistencia alguna á las tropas norteamericanas, sino que son acogidas á su llegada á los pueblos con visible y manifiesta satisfacción.

Los voluntarios se rinden sin hacer la menor resistencia y las poblaciones, dice Miles, nos ofrecen víveres, albergues y todo cuanto necesitamos.

Las aduanas, añade, en el día de ayer, han producido un ingreso de 14.000 dollars.

Miles espera con impaciencia la llegada de tropas á Puerto Rico para emprender inmediatamente el movimiento de avance.

### SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy—Ignacio de Loyola.

Santo de Mañana.—S. Pedro ad

Cuarenta Horas.—En la iglesia del Ospicio

## OCASIÓN

Por retirarse del negocio su dueño, cederá en buenas condiciones una tienda de quincalla en el punto más céntrico de esta capital.

Darán mas pormenores en la imprenta de este periódico.

### BOLSA

## LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

### CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Día 28 de Julio de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior . . . . .	48'90	
» Exterior . . . . .	58'12	
» Amortizable contado . . . . .	00'00	
Billetes Cuba 1896 id. . . . .	5'275	
» 1890 id. . . . .	43'50	
Obligaciones Aduanas id. . . . .	81'00	
<b>ACCIONES</b>		
Banco hispano-Colonial . . . . .	00'00	
F.C. Norte de España . . . . .	24'45	
T. B. y Francia . . . . .	20'20	
* Orense á Vigo . . . . .	00'00	

### OBLIGACIONES.—contado.

» T. B. y Francia 6% . . . . .	71'25
» » 3% . . . . .	37'25
» no hipotecadas . . . . .	
Almansa 5% . . . . .	

### PARIS

Renta Exterior . . . . .	35'60
Acciones Norte España . . . . .	00'00

### GIROS

París . . . . .	67'00
Londres . . . . .	42'10

### CUPONES

Vencimiento 1.º Abril 1898

Interior y Amortizable . . . . .	250,7 daño
Billetes Hipotecarios Cuba . . . . .	43'00 % beneficio
Exterior . . . . .	42'00 %

### GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Llach

# ANUNCIOS

## CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19	tarde
Barcelona.	8'48 id.	7	mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48	id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11	id.
Olot y su línea.	5'30	11	id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9	id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.	40	id.
S. Aniol y su línea.	7 id.	40	id.
Estañol.. id.	7 id.	40	id.

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.  
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.  
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.  
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y lade -  
 buzón de la Principal media ora antes de la salida del correo.  
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados  
 las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flaá  
 sa, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerd-  
 Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## PASCUAL PERUCHO



DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

EX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución

GERONA

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

## GALLART Y COMPAÑIA

Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
 Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
 Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo eléctrica para grandes distancias.  
 Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras  
 Telares mecánicos de varios sistemas.  
 Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
 Maquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa, rull) prensas de engranaje ó palanca.  
 Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
 Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones

## TALLER DE CERRAJERIA

DE

### Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas galerias en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y maquinas de coser.

TODO A PRECIOS REDUCIDOS

## ¡FUMADORES!

¿Teneis gusto en el fumar?

PROBAD EL ACREDITADO



¡A la prueba! ¡A la prueba!

Alerta con las falsificaciones.

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

### JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

## EL NORTE

Periódico Tradicionalista

### Precios de suscripción

En Gerona, un mes.	1	peseta
» » trime. tre.	2'50	»
Fuera de la capital, un tri. estre.	3	»
En el extranjero, un trimestre.	40	»

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros Tradicionalistas.

### Puntos de suscripción

- En Gersna, en la Administración del periódico.
- En Olot, Círculo Tradicionalista.
- En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
- En La Disbal, D. Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales